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Председатель объединенной профсоюз-

ной организации Общества «Газпром 

трансгаз Югорск»,  

Депутат Думы города Югорска, 

Председатель Совета Правления благо-

творительного фонда «Возрождение».  

Родился 2 июня 1970 года в городе Серове. 

С 1983 года живет и работает в поселке 

Комсомольский (ныне город Югорск).  

Женат, воспитывает троих детей.  

Образование: 

1993 – Уфимский авиационный инсти-

тут, машины и технологии литейного 

производства, 

2008 – Академия труда и социальных 

отношений, менеджмент организации, 

2014 – Центр непрерывного образова-

ния «Союз», современные технологии 

организационно-массовой работы в 

структурных подразделениях профсо-

юза,  

2014 – Московский государственный 

университет им. Ломоносова, програм-

ма подготовки базового уровня резерва 

управленческих кадров.  

 

 

 

К VII СЪЕЗДУ НЕФТЕГАЗСТРОЙПРОФСОЮЗА РОССИИ 

30 октября 2015 года Конференция Меж-

региональной профсоюзной организации 

«Газпрома» назвала своим кандидатом на 

должность Председателя Нефтегаз-

стройпрофсоюза Александра Корчагина. 

Представляем нашего кандидата.  

Стр. 2—трудовая биография кандидата  



Трудовая деятельность: 

1988-1989 – срочная служба в танковых 

войсках. 

«Тюменьтрансгаз»: 

1993 – старший механик участка Управ-

ления материально-технического снаб-

жения и комплектации.  

1997 - начальник участка Управления 

материально-технического снабжения 

и комплектации.  

1998 – главный механик производствен-

но-технической службы Управления 

материально-технического снабжения 

и комплектации. 

1999 – заместитель директора базы ма-

териально-технического снабжения и 

комплектации. 

2001 - директор базы (2002 – начальник 

базы) материально-технического снаб-

жения и комплектации. 

ВЫПИСКА из протокола Совета Объединен-

ной профсоюзной организации ООО «Газпром 

трансгаз Югорск»:  

«За десять лет производственной деятельно-

сти в материально-техническом снабжении 

объектов газовой промышленности Александр 

Викторович прошел путь от механика участ-

ка до начальника базы материально-

технического снабжения. За время работы за-

рекомендовал себя технически грамотным, 

справедливым и умелым руководителем, поль-

зующимся заслуженным авторитетом в кол-

лективе».  

«Газпром трансгаз Югорск»: 

С 2003 г. – председатель объединенной 

профсоюзной организации. 

Численность работников Общества - 25302 

человека, из них работников-членов проф-

союза 23504 человека, что составляет 92,3% 

от общего числа работников Общества. 

Владимир Ковальчук, Председатель 

«Газпром профсоюза» о работе Александра 

Корчагина: «Нам по душе стиль работы, ко-

торый проповедует профсоюзный лидер 

«Газпром трансгаз Югорска». Выполняется 

большой объем работы по консолидации мне-

ний работников, выражения их точки зрения, 

активно привлекается к обсуждению молодежь. 

Мероприятия, проводимые профсоюзом сов-

местно с администрацией, сплачивают много-

тысячный коллектив. Созданы достойные 

условия труда и отдыха, соблюдаются прин-

ципы социального партнерства. Реализовано 

множество социально-значимых проектов». 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

У вас есть предложения и пожела-

ния в программу кандидата? 

Пишите: 

at-marketing@yandex.ru 
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...Что касается трудовых споров, стоит от-

метить, коллективных у нас нет, а вот ин-

дивидуальные – имеют место. Зачастую 

бытует мнение, что если в адрес профкома 

не поступает письменных обращений, то 

нет и проблем. Хорошо, если это на самом 

деле так! Хуже, если у профкома нет авто-

ритета, поэтому работник ищет защиты у 

вышестоящей профорганизации, напри-

мер, в МПО. Это имеет место. Или того ху-

же – у альтернативных профсоюзов. По-

этому не надо ждать возникновения кон-

фликтной ситуации, надо ее упреждать. 

Согласно отчетам, дела с проведением про-

верок соблюдения трудового законодатель-

ства и выполнением иных функций 

(оказание помощи, рассмотрение обраще-

ний и т.д.) обстоят неплохо. К сожалению, 

еще встречаются случаи, когда на бумаге 

показаны одни данные, а при плановом 

изучении работы профорганизации оказы-

вается, что количество проверок не соот-

ветствует отчетам или проверки не прово-

дились вообще, не оформлены результаты 

проверок, не рассматриваются вопросы 

правовой работы на заседаниях профкома.  

Эффективно ли мы используем наши пра-

ва, достигли ли мы достаточно высокого 

уровня нашей правозащитной работы? Не-

смотря на значительное улучшение, нужно 

признать, что ещѐ пока нет. Этому есть 

определѐнные причины. Основная - кадро-

вая неукомплектованность. Немногие орга-

низации ввели в штат должность правового 

инспектора труда. Как отметил в своем до-

кладе Председатель МПО Владимир Ко-

вальчук на конференции в феврале, нам 

явно недостаточно 7 правовых инспекто-

ров труда на более чем триста тысяч чле-

нов профсоюза. Действительно, у работо-

дателя в каждом филиале есть юрискон-

сульт, а в Обществах целые юридические 

отделы или управления.  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

30 октября 2015 года перед чле-

нами Совета Межрегиональ-

ной профсоюзной организации 

«Газпрома» выступил главный 

правовой инспектор труда – за-

ведующий правовым отделом «Газпром 

профсоюза» Николай Наумов. Приводим 

выдержки из его выступления  

ПРАВОВАЯ РАБОТА 

Правовые инспектора: Ответственные за состояние правозащитной работы 
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Стр. 4—продолжение материала  



Для качественного выполнения правоза-

щитной функции просто назрела необхо-

димость расширения правовой инспекции 

труда в МПО, что вполне возможно и 

необходимо. Численность правовых ин-

спекторов труда, согласитесь, немногочис-

ленна. И об этом в очередной раз надо се-

рьезно задуматься, особенно это касается 

крупных профсоюзных организаций. В 

первую, с численностью 5 тыс. и выше.  

Кроме того, нами впервые в профсоюзе 

был введен институт ответственных за со-

стояние правозащитной работы 

(общественных правовиков). Сегодня это 

чуть более 200 человек. Это небольшая чис-

ленность, так как их функции более ло-

кальны. Профорганизациям нужно рас-

смотреть данный вопрос и определить 

конкретных людей, на которых будет воз-

ложена ответственность за ведение пра-

вовой работы. При этом, надо помнить, 

что задача состоит не в том, чтобы избрать 

ответственных и отчитаться об этом. Преж-

де всего, нужно активизировать их деятель-

ность путем планирования работы и коор-

динации действий с профкомом и право-

вым отделом МПО, в том числе в организа-

ции проведения проверок и рассмотрения 

их результатов. Только в этом случае ответ-

ственные за состояние правозащитной ра-

боты станут действенными помощниками 

в области защиты трудовых прав.  

Состоятельность данного института дока-

зана на примере работы профорганизации 

Общества «Газпром трансгаз Саратов»», 

где активизация в области правовой защи-

ты очевидна и поставлена на очень высо-

кий уровень.  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

ПРАВОВАЯ РАБОТА 

Проверки соблюдения трудового законода-

тельства и выполнения обязательств кол-

лективного договора: 
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Их опыт изучен и распространен среди 

структурных организаций МПО.  

Еще одна причина недостижения высокого 

уровня - отсутствие оперативности и 

слаженности в работе. Сюда можно отне-

сти исполнительскую дисциплину, прежде 

всего, в части предоставления отчетов, ин-

формации о проводимых мероприятиях и 

проверках, о правовой работе в целом для 

обобщения и анализа и т.д. Необходимо 

обратить внимание на разработку предло-

жений по совершенствовании нормативно-

правовой базы, регулярность правовой экс-

пертизы проектов законодательных и иных 

нормативных правовых актов, обобщение 

и распространение эффективно реализуе-

мых приемов и методов правозащитной 

работы. Здесь важен поиск, поддержка и 

обеспечение реализации на всех уровнях 

инновационных форм правозащитной ра-

боты, направленных на повышение резуль-

тативности, широкая популяризация ре-

зультатов .  

Жизнь не стоит на месте и ставит перед 

нами новые задачи, требуя переосмысле-

ния содержания правовой работы. 

Насколько эффективно и грамотно ис-

пользуются предоставленные нам законо-

дательством права и как мы выполняем 

свои обязанности, зависит не только наш 

авторитет, но и защита прав и интересов 

членов профсоюза. Еще раз хочу обратить 

ваше внимание на то, что для эффектив-

ного и успешного ведения правозащитной 

работы, ее дальнейшего совершенствова-

ния необходимо: 

усилить правовую службу; 

организовать планирование работы и еже-

квартально проводить проверки соблюде-

ния работодателем трудового законода-

тельства, рассматривая результаты на 

своих заседаниях; 

координировать работу ответственных за 

состояние правозащитной работы; 

участвовать в разрешении трудовых спо-

ров путем проведения переговоров 

(консультаций), при необходимости, непо-

средственного участвовать в КТС и судеб-

ных заседаниях;  

участвовать в обсуждении проектов зако-

нов и иных нормативных правовых актов 

РФ, ее субъектов, обсуждении локальных 

нормативных актов работодателя;  

направлять представителей на семинары 

правовых инспекторов труда и ответ-

ственных за состояние правозащитной ра-

боты;  

обобщать и распространять положитель-

ную практику в области правовой защи-

ты.  

Качественная организация правозащитной 

работы в организациях, где работают чле-

ны профсоюза, во многом определяет и 

формирует позитивный имидж МПО, пря-

мым образом отражается на росте профсо-

юзного членства и в целом повышает авто-

ритет профсоюзного движения. Нам, 

профсоюзным работникам, не будет 

стыдно смотреть в глаза членам профсо-

юза, если в организациях будут работать 

люди, которым мы реально помогли! 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

ПРАВОВАЯ РАБОТА 
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Что можно сказать о человеке, который 40 

лет служит прекраснейшей из муз – Мелодии? 

У которого не одна сотня учеников? Который 

написал почти 30 песен? Кто писал и аранжи-

ровал музыку к танцам, театрализованным 

представлениям и детским спектаклям?  

В августе 1975 года выпускник Чебоксар-

ского музыкального училища им. Ф. Пав-

лова приехал по распределению в с. Крас-

ноармейское преподавателем детской му-

зыкальной школы. С первых дней он стал 

не просто педагогом, а Учителем. Михаил 

Васильевич щедро делился своими знания-

ми, открывая таланты. Он стоял у истоков 

зарождения вокально-инструментального 

жанра в Красноармейском районе. Помо-

гал в становлении эстрадного вокального 

жанра. В 1987 году пришел работать в клуб 

«Заволжский».  

 

Творческий вечер прошедший 27 октября 

2015 года в клубе «Заволжский» позволил 

еще раз убедиться в многогранности та-

ланта этого скромного и доброго человек. 

Два с половиной часа зал рукоплескал Учи-

телю и его ученикам, наслаждался пре-

красными мелодиями. И звучали поздрав-

ления, и были улыбки и слѐзы.  

Выходили на сцену друзья и единомыш-

ленники М.В. Дмитриева. Поздравить при-

шли Алексей Иванович Васильев – и.о. Гла-

вы Красноармейской районной Админи-

страции, Елена Ивановна Михеева – дирек-

тор детской музыкальной школы с. Крас-

ноармейское, в которой Михаил Василье-

вич проработал четверть века. Тепло и сер-

дечно прозвучали слова приветствия Геор-

гия Леонидовича Ефимов-Тусли – Предсе-

дателя Совета ветеранов войны и труда, во-

оружѐнных сил и правоохранительных ор-

ганов Красноармейского района и Ивана 

Афанасьевича Прокопьева – Председателя 

Общества им. Нестора Янгас. Все они отме-

чали добросердечность и интеллигент-

ность старейшего работника клуба 

«Заволжский», его отзывчивость и без-

упречный абсолютный музыкальный вкус. 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

ЛЮДИ «ГАЗПРОМА» 

Заслуженный работник культуры Чу-

вашской Республики, Лауреат Премии 

им. Нестора Янгас, художественный ру-

ководитель клуба «Заволжский» и пер-

вичной профсоюзной организации За-

волжского ЛПУМГ Общества «Газпром 

трансгаз Нижний Новгород»  

Михаил Васильевич Дмитриев. 

 
информационный ВЕСТНИК 
Межрегиональной профсоюзной организации «Газпрома» 

№33 (180) 
06.11.2015  

6 

Стр. 7—окончание материала  



Народный хор Заволжского филиала, во-

кальный ансамбль «Каприз» и детский ан-

самбль «Капельки», в котором занимается 

в трех группах 23 человека, стали стержнем 

концертной программы, подготовленной 

Мастером. Эти творческие коллективы Ми-

хаила Васильевича являются истинной 

гордостью Заволжского филиала. За про-

шедшие годы было выпущено три диска 

записей его коллективов. Завоевано более 

сотни наград и Дипломов различных уров-

ней от районных до Международных. 

Свои музыкальные поздравления подари-

ли друзья и коллеги М.В. Дмитриева. Яр-

ким и озорным было выступление завол-

жан – клубников, которые подарили кор-

зину музыкальных знаков вместе с пожела-

ниями «пореже бывать в миноре, а почаще 

в мажоре» и «чтобы гамма его творчества 

всегда шла по восходящей и никогда по 

нисходящей». А когда зазвучало звонкое 

«тебе желаем вдохновения, будь счастлив 

до обалдения…», то через секунду весь зал 

аплодировал и подпевал.  

Признания в любви сыпались как из рога 

изобилия. Каждый выступающий хотел 

«высказать, что на сердце у него». Ученики 

и друзья М.В. Дмитриева принесли не 

только слова поздравления, но и песни и 

подарки. Выходили на сцену Заслуженный 

работник культуры Чувашской Республи-

ки Анатолий Петров, солист чувашской 

эстрады Иван Архипов, участники художе-

ственной самодеятельности клуб 

«Заволжский» Юрий Данилов, Владимир 

Григорьев, ВИА «Транзит – 23», Народный 

детский ансамбль танца «Юность». 

Апофеозом вечера стало выступление 

внучки и наследницы музыкальных тради-

ций Михаила Васильевича – Ксении Васи-

льевой – Лауреата 1 степени Республикан-

ского телевизионного конкурса детской чу-

вашской песни «Мехел» (Заветный час) 

2015 года, ученицы 2-го класса Чебоксар-

ской музыкальной школы им. Максимова 

по классу «скрипка», той самой школы, в 

которой в свое время учился и дедушка.  

Жизнь схожа с песней и, главное в ней не 

сфальшивить. Оставаться верным своей се-

мье, своей профессии своему таланту. Пес-

ня жизни Михаила Васильевича стала яр-

кой, самобытной. И хочется верить, что 

она ещѐ долго и долго будет звучать для 

нас. Ведь нам рано прощаться с Михаилом 

Васильевичем. Он в начале новых творче-

ских дерзаний! 

Елена Иванова,  

специалист по работе с детьми 

клуба «Заволжский» 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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Скалолазанием я увлекаюсь не первый год, 

однако альпинизм до недавнего времени 

оставался для меня закрытой книгой. Лю-

бое хобби требует времени, относительной 

свободы и некоторых других возможностей 

для воплощения интересных замыслов. От-

пуск - как раз одна из них.  

«А давайте совершим восхождение на Эль-

брус?» - возникла идея. На это «давайте» 

откликнулось пять человек - люди, кото-

рых объединяет не работа, а дружеские от-

ношения и интересы, готовность к риску, 

да и вообще, активный отдых и любовь к 

спорту. 

Итак, наше цель - Эльбрус. Согласовали 

даты и решили собраться всей группой в 

Кабардино-Балкарии.  

Путь к Эльбрусу начался 28 сентября из 

«Внуково». В Москве перед отлѐтом шѐл 

дождь, температура резко упала. Четко по 

расписанию в 10.00 наш лайнер взмыл в 

воздух и, преодолев 1342 км, через два часа 

доставил нас в международный аэропорт 

«Минеральные воды». Было тепло, солнце 

даже припекало. 

Всѐ было бы хорошо, если б вместе с нами 

прилетели еще и наши рюкзаки со всем 

снаряжением. Но они затерялись где-то в 

недрах «Внуково».  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

«ЛЮДИ ГАЗПРОМА» 

Мой разговор с Петром Корсуном, моло-

дым человеком из «Газпром флота», со-

стоялся в те дни, когда Петр только что 

вернулся из своего путешествия.  

- Как отдохнули? - спросил я скорее из веж-

ливости, нежели из любопытства.  

- Нормально, - ответил Петр, - ходил на 

Эльбрус.  

Зная Петра, я не удивился, что он решил 

провести свой отпуск столь экстремально 

активно. Слушал я его хоть и с интересом, 

но без особых эмоций: такие походы сей-

час не в диковинку. Но его рассказ пред-

стал для меня совсем в другом свете, ко-

гда Петр сказал, что не дошел до верши-

ны всего 212 метров. Почему 212 метров 

стали непреодолимыми? И вот что он рас-

сказал... 
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Забегая вперед, скажу, что ближайшие 

полтора дня прошли в постоянных теле-

фонных переговорах с двумя аэропортами 

и большим количеством барышень - со-

трудниц авиалиний, что хоть немного 

скрашивало сложившуюся ситуацию.  

«Ну вот, приключения начались», - подумали 

мы, но сильно не расстроились. В этом нам 

показалась какая-то изюминка нашего пу-

тешествия. С этими мыслями мы сели в 

микроавтобус и поехали к подножию Эль-

бруса через Пятигорск, где взяли напрокат 

недостающее снаряжение, а затем - в Бак-

санское ущелье. Ехать предстояло 3 часа. 

Ранний подъем, перелет, нервотрепка с 

рюкзаками - все это утомило, и в машине 

мы уснули. А когда проснулись, глазам 

своим не поверили. Вокруг была такая кра-

сота, столь резкое изменение ландшафта, 

что невольно даже перехватило дыхание. 

Нашему восторгу не было предела. Этот 

самый восторг сопровождался вздохами, 

ахами, восклицаниями и обычными в та-

ких случаях жаргонизмами и междометия-

ми. Для меня после московского офиса это 

было равносильно тому, что попасть на 

другую планету, и, должен признаться, эта 

планета меня очаровала. 

Вторая половина следующего дня увенча-

лась приятным событием. Представители 

аэропорта, словно в подтверждение словам 

«у нас ничего не теряется, просто сложно 

летает», привезли в отель наши заплутав-

шие рюкзаки со снаряжением. Все встало 

на свои места. И мы в полном снаряжении 

быстро приготовились к выходу на гору 

Чегет. 

По дороге нас ожидал незапланированный 

сюрприз. Увидев впереди большое скопле-

ние военных УРАЛов, машин ДПС, мы по-

няли, что можем потерять много времени, 

и приняли решение изменить маршрут и 

идти на водопад Девичьи косы. Отель, в ко-

тором мы остановились, располагался на 

высоте 2500 метров, а водопад находится на 

высоте 2800 с небольшим, так что акклима-

тизационный выход тоже получался весьма 

интересным. Ущелье было залито солнцем, 

мы шли по серпантину, и в тот момент у 

меня появилось ощущение, что даже если 

подъѐм на гору будет в два-три раза тяже-

лее, то ничего критичного тут нет. Как же я 

ошибался... 

Сам маршрут занял у нас около 3-4 часов, 

плюс у водопада мы провели где-то час. 

Кто-то купался (секунд по 20 максимум), 

кто-то фотографировал. Мы перекусили и 

бодро пошли обратно - вниз всегда идти 

легче. 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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После подъема к водопаду одному из 

участников нашей группы стало плохо, у 

него поднялась температура. Врачи на ме-

сте ничего не смогли сказать, и, так как со-

стояние его продолжило ухудшаться, он 

решил возвратиться в Москву. Так нас оста-

лось четверо. 30 сентября был запланиро-

ван переезд в приют на высоте 3800 метров 

- наш дом на ближайшие 4 дня. Мы подня-

лись по двум очередям канатной дороги, 

третья не была ещѐ запущена. Природа во-

круг сильно изменилась: до 3000 метров 

кое-где попадалась какая-то трава, но вы-

ше, на 3500 метрах, был уже только мох, да 

и тот нужно было сначала поискать. Весь 

мир вокруг сократился до грязного снега, 

красных и чѐрных камней, порывов ветра, 

Главного Кавказского хребта, неба и солн-

ца в разрывах жидких облаков или тумана 

- тут уже не разберёшь, чем выше, тем бли-

же эти понятия, а потом они и вовсе стано-

вятся единым.  

От второй очереди канатной дороги мы 

добирались на открытом УРАЛе. Рюкзаки 

норовили выпасть из кузова, соревнуясь в 

этом только с людьми, движок срывался 

каждые 2-3 минуты - романтика явно нача-

ла набирать обороты. Температура упала 

где-то до -5 градусов, пошѐл легкий снег. 

Стало меньше кислорода, это мы особенно 

остро почувствовали, когда вечером вышли 

на маршрут, а затем легли спать. Ты ле-

жишь, смотришь в стенку, которой не ви-

дишь, дышишь, организм делает всѐ как 

надо, работает, а ощущения, что надышал-

ся, так и не приходит, а голова болит всѐ 

сильнее. И тут есть место легкой панике. 

Ты не понимаешь, что происходит, вернее 

понимаешь, но есть осознание, что сейчас 

от тебя уже ничего не зависит, а организм 

же либо переварит всѐ это и выдаст на-

гора, либо нет. А потом вспоминаешь, что 

сам себя сюда засунул в свой отпуск и даже 

заплатил за это. Глупость? Точно глупость, 

но на этих мыслях ты и засыпаешь. А когда 

просыпаешься... но об этом чуть позже.  

Разместились в вагончике на 8 человек. Из 

удобств - койки в два яруса и обогреватель, 

благодаря которому температура внутри 

не падает ниже +7 градусов, но и выше не 

поднимается. Раскидали вещи, пообедали, 

немного погуляли, повалялись и около 4-5 

часов вечера вышли на маршрут до 

«Приюта одиннадцати». Это сейчас данное 

место более-менее обустроенный и ком-

фортный приют для альпинистов на горе 

Эльбрус. А когда-то, в 1909 году, одинна-

дцать путешественников, совершая поход 

на Эльбрус, установили здесь временный 

лагерь и оставили надпись краской на кам-

нях «Приют 11-ти». Так и сохранилось за 

этим местом название «Приют 11-ти». Но 

он был еще только впереди. 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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Нас накрыло туманом практически сразу, 

видимость упала до 20 метров. Поднима-

лись достаточно долго, около 2 часов, так 

как сначала мы привыкали к «кошкам», к 

шагу и так далее. На Эльбрусе до сих пор 

можно найти гильзы, остатки экипировки, 

оружие, мины, боеприпасы и тела бойцов 

со времен Великой Отечественной войны. 

Лично мы нашли несколько гильз и оско-

лок снаряда горной пушки. Недалеко от 

развалин старого приюта (сейчас там по-

строены новые здания) есть большой ка-

мень, на котором прибиты таблички или 

просто написаны имена тех, кого забрала 

гора, но как сказал нам гид, «если писать 

имя каждого погибшего здесь, то никаких 

камней не хватит». По его словам, гора за-

брала больше людских жизней, чем тот же 

Эверест, причѐм больше на порядок. 

1 октября мы проснулись, но вечерние 

мысли о том, какого же лешего меня занес-

ло сюда, не покидали голову. Не покидали, 

пока я не вышел из вагончика и не увидел 

их. Не поверите, но за всѐ время, проведѐн-

ное здесь, я первые увидел вершины. Све-

тило солнце, слепил выпавший ночью снег, 

и всѐ кругом преобразилось. Вот тут я по-

нял «почему» и «зачем». Очень ясно понял, 

пусть дышать стало только чуть-чуть легче, 

да и головная боль никуда не делась, но 

становилась уже какой-то привычной. Эта 

красота стоила всего и даже ещѐ много 

большего. На тот день был запланирован 

акклиматизационный выход до верхней 

границы скал Пастухова (около 4800 мет-

ров над уровнем моря). Гряда названа в 

честь русского военного топографа и аль-

пиниста, геодезиста, гляциолога и исследо-

вателя Кавказа Андрея Васильевича Пасту-

хова. Погода была переменчивой, но ни-

чем особым нас не удивившая на высоте в 

3800 метров. Однако спокойствие было об-

манчивым. Накрыло нас где-то на высоте 

4200 метров. Сначала то ли начал сгущать-

ся туман, то ли нас обтекли облака — не 

знаю. Пошѐл легкий снег, подул прохлад-

ный ветер, как-то незаметно видимость ста-

новилась все хуже и хуже, и совершенно 

внезапно мы обнаружили себя в центре 

вьюги: снег валил стеной, правда, из-за вет-

ра стена была скорее горизонтальной, чем 

вертикальной, стояла высокая влажность, и 

ветер резал лицо, бросая в него хлопья сне-

га. Как же я пожалел, что в тот день не взял 

с собой балаклаву… 

До верха скал Пастухова мы не дошли в си-

лу того, что один участник нашей группы 

начал отставать, и его приходилось ждать 

всѐ дольше и дольше, в конце концов он 

сказал, что сильно устал и замѐрз, до конца 

маршрута не пойдет и повернѐт назад.  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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Тем не менее, мы всѐ же дошли до нижней 

границы скал, после чего развернулись и 

двинулись обратно по направлению к ла-

герю. Возле «Приюта 11-ти» нас догнала 

часть группы, которая спускалась после 

штурма. Их было трое: один гид и двое ту-

ристов. Обоих туристов накрыло горной 

болезнью: один совсем потерял ориента-

цию в пространстве, а другой шел зигзагом 

с заносом в метр, при этом оба были пол-

ностью уверены, что идут прямо и с ними 

всѐ в порядке. По крайней мере, они так 

говорили. Вечер коротали, играя карты и 

травя байки. Столько в карты, как там, я не 

играл никогда в жизни. 

2 октября были запланирован отдых и 

практические занятие с ледорубом, но, так 

как температура была плюсовая, мы огра-

ничились теорией и разминочным выхо-

дом на 1 час. Само восхождение было за-

планировано на 3 октября , но до послед-

него момента было непонятно, состоится 

ли выход, так как прогноз погоды был 

неутешительным. Была и ещѐ одна пробле-

ма. Группа не могла определиться, ехать ли 

наверх до 5100 метров на ратраке 

(специальное транспортное средство на гу-

сеничном ходу) или идти пешком. Двое 

были за ратрак, один сомневался, я был за 

пешее восхождение. В итоге, сомневаю-

щийся тоже предпочел добираться на ра-

траке, таким образом вся группа приняла 

решение держаться вместе. Наш выбор 

оказался верным, так как гора показала, 

что наша физическая подготовка для 

штурма находится на пограничном 

уровне, а у некоторых и того ниже. На вос-

хождение с нами шло два гида: если кому-

то станет плохо, то спускать его в лагерь 

без гида запрещено, то есть у нашей груп-

пы было две попытки. Выехали в 4 утра, 

как и планировали. Сначала всю дорогу 

стоял густой туман, потом в какой-то мо-

мент появились тусклые звѐзды, а затем где

-то на 4500 метрах мы вдруг вырвались из 

облаков и увидели вроде бы знакомые и в 

то же время такие чужие звѐзды - располо-

жение созвездий было совсем другим. И 

сколько же там было звѐзд! До 5100 метров 

доехали без проблем, выгрузились, вклю-

чили налобные фонари, так как до восхода 

солнца было еще больше часа, и начали 

двигаться вверх. Температура была около -

20 градусов, ветер около 40 км/ч, в порывах 

до 50 км/ч. От «Приюта 11-ти» движение 

вверх всѐ время шло под восточную верши-

ну, но с этой точки мы начали двигаться по 

косой полке, огибая восточную вершину 

по радиусу с тем, чтобы выйти на седлови-

ну (около 5400 метров), а затем приступить 

непосредственно к штурму западной вер-

шины (5642 метров).  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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Через полтора часа один из участников 

группы, тот самый, который отставал и за-

мерзал накануне, сказал то же самое сего-

дня и попросил вернуть его вниз. Нас оста-

лось трое с одним гидом и теперь уже 

единственной попыткой. Еще через полто-

ра часа мы практически миновали полку, 

но группа стала сильно растягиваться: 

один из нас шѐл с гидом, второй отстал где

-то на 40 метров, третий - ещё на 20-30 мет-

ров. Приходилось ждать, из-за чего ско-

рость передвижения снова упала, однако 

это давало возможность отдыхать, так как 

физическая нагрузка возрастала, а уста-

лость накапливалась. Сложно описать то, 

что было вокруг: это красота как она есть: 

грубая, со скалами, ослепительным снегом, 

бесконечным небом, гладким облачным 

морем. Было стойкое ощущение, что наше 

присутствие здесь даже недоразумением 

назвать нельзя. Наверное, поэтому сюда и 

возвращаются раз за разом, болеют этим и, 

как правило, не выздоравливают. Только 

вот, честно говоря, возможности и желания 

любоваться всем этим практически не бы-

ло: всѐ внимание, силы и воля уходили на 

то, чтобы переставлять ноги, сопротивлять-

ся порывам ветра, хватать ртом такой чи-

стый, но пустой воздух. Хотя пару фото-

графий мы всѐ же ухитрились сделать. 

На седловине мы были около 9 часов утра, 

передохнули минут 15 и попробовали 

начать движение траверзом уже непосред-

ственно на западную вершину. Но бук-

вально через 5 минут ещѐ один из участни-

ков сказал, что устал, больше идти не мо-

жет — его накрыла горная болезнь. Он 

предложил подождать нас на седловине. 

Тут наши мнения вновь разошлись: один 

был за то, чтобы идти вниз, так как нельзя 

никого бросать и разделяться на такой вы-

соте, другой за то, чтобы подняться и оста-

вить товарища ждать на седловине, так как 

всѐ же мы все пришли сюда за вершиной. 

Гид промолчал, сказав только, что оставить 

никого на седловине он не может и не оста-

вит, так что нам нужно было принять ре-

шение самим. Наш товарищ наотрез не хо-

тел быть тем, из-за кого мы не покорили 

вершину. Для нас было важно понять, мо-

жет он ещѐ идти дальше или нет. Мы про-

шли ещѐ порядка 5 минут, но тут он сел на 

склон и выдохнул: «Все!» Мы видели, он, 

действительно, сделал всѐ, что мог. 

Надо было принимать решение. Призна-

юсь, непростое решение. Но его надо было 

принять здесь, на высоте 5430 метров, ко-

гда до вершины оставалось всего лишь 212 

метров, может быть, самых трудных, но 

это были 212 метров до нашей мечты.  

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 
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Мне в тот момент было горько, что не до-

шли, радостно, что оказались здесь, и зло 

на обстоятельства. Такой вот коктейль. Мы 

сидели вместе, глядя то друг на друга, то 

на вершину, до которой оставалось совсем 

немного, ещѐ чуть-чуть. Наверное, каждый 

вспоминал, как вместе шли все эти дни к 

вершине, как ощущение силы исходило не 

только от каждого в отдельности, но и о то-

го, что мы вместе... Это была наша общая 

цель. И тогда у меня сама собой появилась 

мысль, что никого мы не оставим и будем 

возвращаться в лагерь. После недолгого 

разговора, решение было принято. 

Когда мы дошли до того места, где нас дол-

жен был ждать ратрак, который гид вызвал 

по спутниковому телефону для нашего 

уже едва ходячего товарища, его на месте 

ещѐ не было. И тут у нас нежданно появи-

лась возможность посидеть и просто по-

быть наедине со всем миром у наших ног. 

Это было прекрасно —сидеть на засне-

женном склоне, понимать, где ты, что в 

тебе что-то изменилось и уже никогда не 

будет прежним, смотреть на мир вокруг, 

понимать, что ты здесь по праву. И пусть 

ты не победитель в классическом понима-

нии этого слова, но твоя личная победа 

уже с тобой. 

Пришел ратрак, с которым наш обессилев-

ший товарищ и мой друг отправились в ла-

герь. А мы с гидом спускались с горы вдво-

ем и к 12 часам дня были в лагере. 

Ночь провели в приюте, а рано утром 4 ок-

тября собрали вещи и снаряжение и спу-

стились в отель, где был горячий душ и 

мягкие кровати.  

И это тоже было прекрасно! 

Впереди был путь домой, в Москву.  

На фото: Петр Корсун 

Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

Вот такая история. В завершении нашего 

разговора я спросил Петра: 

- А Вы знаете, что Вы покорили вершину?  

- Нет! Не покорил!  

- Покорили! Только другую, трудную, не-

зримую, доступную не каждому: Вы поко-

рили вершину в себе, свой «Эльбрус», 

«Эльбрус» Петра Корсуна.  

Это очень важно, покоряя «свои верши-

ны», не забывать о друзьях, которые 

идут рядом с нами. 

Сергей Ситник 
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Еще больше новостей о деятельности «Газпром профсоюза» на сайте www.mpogazprom.ru 

 

...На форуме гражданских активистов 

«Сообщество» Президент Владимир Путин 

предложил открыть социально ориентиро-

ванным некоммерческим организациям 

доступ к финансовым ресурсам, которые 

выделяются государством на социальные 

цели. В 2016 году это составит 236 млрд 

руб. Государство готово предложить НКО 

перейти от проектной деятельности к си-

стемной, долгосрочной и регулярно опла-

чиваемой. Тема будет развита в послании 

президента Федеральному собранию, что 

повысит масштаб постановки задач в отно-

шении «третьего сектора». 

Он пообещал поддержать все НКО — и по-

литические, и социально ориентирован-

ные. Президент напомнил, что в 2015 году 

некоммерческим организациям выделено 

почти 6 млрд руб. бюджетных средств, но 

«этого недостаточно». Социально ориенти-

рованные НКО, по словам Президента, мо-

гут подчас «тоньше, эффективнее реагиро-

вать» и «эффективнее расходовать» сред-

ства, выделенные государством на социаль-

ную сферу. «Предлагаю выделить группу 

НКО социальной направленности и, проводя 

работу по их внимательному отбору, от-

крыть им доступ к финансовым ресурсам, ко-

торые выделяются государством на социаль-

ные цели»,— сказал Президент. В 2016 году 

из бюджета на эти цели будет выделено 236 

млрд руб.  

До конца года еще предстоит определиться 

не только с формулировкой «социально 

ориентированные НКО» (или имеющие 

повышенную социальную пользу), но и 

очертить понятие «НКО, занимающиеся 

политической деятельностью». Этого, в 

частности, добивались члены Совета по 

правам человека при президенте РФ на 

встрече с Владимиром Путиным в октябре 

в том числе для того, чтобы облегчить су-

ществование тем НКО, которые по фор-

мальным основаниям были зачислены в ре-

естр иностранных агентов. В своем выступ-

лении, упомянув «НКО политического 

направления», Владимир Путин дал по-

нять, что помнит об этом. 
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ЦИТАТЫ 

«КоммерсантЪ»  

«Третьему» будет дано». Социально ори-

ентированные НКО получили финансо-

вое доверие Президента. 

Ирина Нагорных, 04.11.2015 

Над выпуском №33 работали Дмитрий Бабуркин, Елена 

Иванова, Александр Макаров, Николай Наумов, Сергей 

Ситник, Андрей Тутариков.  

Следующий номер выйдет 13 ноября 2015 года.  

Электронная почта «Вестника»: at-marketing@yandex.ru  

Напоминаем!  

До выборов Председателя Нефте-
газстройпрофсоюза осталось: 

34 дня 


